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《与神同行》 

不安全的地雷（1） 

 

 

弟兄姊妹，你觉得自己好吗？还是你对自己充满挑剔，不断的作出自我批判呢？你到底不满

自己些什么呢？是你生命中没有一些美好而长久的关系呢？或者是你生活中毫无自律呢？又

或者你不喜欢自己的样貌，你虽然做了基督徒，可是你从来不因此快乐，你觉得自己的灵命

很有问题，但又不知道具体的问题出在那里。你觉得自己在生活的很多方面都没有节制，又

或者你在心灵深处有很多忧虑，因为你不知道人生该朝哪一个方向走，你没有人生的目标，

你不知道前路该怎样走，你只是为了存活而活着。其实，上述所说的一切，都可以令人感到

不安，觉得自己有很多的欠缺，以及没有安全感。 

 

今天我们要看撒但在我们人生旅途上所埋设的另一枚地雷，就是不安全感。所谓地雷，就不

是露在地面以上的障碍物，而是埋藏在地下，叫人看不见，直到人踩在上面，被地雷炸伤以

后，才知道原来自己已经误触地雷，但可惜已经太迟了。前几次我们看过了骄傲和嫉妒，今

天我们要看“不安全感”这个撒但埋设在我们前路上的地雷。或者你会说，“没有安全感，这

听起来好像不像骄傲或者嫉妒那样具杀伤力，那样具威力和爆炸性”，然而它依然是很危险的，

足能毁灭我们，败坏我们的生命。一个人如果一生都缺少安全感，他所受的伤害其实是很大

的，不但是他自己身受其害，就是他身边的人，也受到牵累。 

 

今天我们要看的经文，记载在罗 8 章，在这里，保罗提醒我们，原来我们在主里面是极有安

全感的，我们不必感到不安全，像其他许多人那样。好，我们一起来看罗 8:33-39，经文这样

说：“谁能控告神所拣选的人呢？有神称他们为义了。谁能定他们的罪呢？有基督耶稣已经死

了，而且从死里复活，现今在神的右边，也替我们祈求。谁能使我们与基督的爱隔绝呢？难

道是患难么？是困苦么？是逼迫么？是饥饿么？是赤身露体么？是危险么？是刀剑么？如经

上所记，我们为你的缘故，终日被杀，人看我们如将宰的羊。然而靠着爱我们的主，在这一

切的事上，已经得胜有余了。因为我深信，无论是死，是生，是天使，是掌权的，是有能的，

是现在的事，是将来的事，是高处的，是低处的，是别的受造之物，都不能叫我们与基督的

爱隔绝，这爱是在我们的主基督耶稣里的。” 

 

当我们与耶稣基督建立了关系之后，这关系就稳如泰山，不会改变。今天我们要思想的，是

撒但在我们生命中所埋设的不安全感，相信我们每一个人在生命的某一些时刻，都会感到没

有安全感。尤其是当环境发生变化，许多重大的改变一时涌来的时候，任何人都会没有安全

感，这是人之常情，也是正常的反应，应该只是短暂的。然而，有些人在成长的过程中，一

直的受到各种的冲击和经历无数次的失意和失望，这种不安全的感觉，就根深蒂固的深藏在

他们里面，不容易根除。然而靠着神的力量和慈爱，我们一样可以胜过人生的不安全感。 

 

到底什么叫作“不安全感”呢？所谓不安全感，是指面对人生挑战的时候，所感到的不足和

欠缺。一个觉得自己充满缺乏的人会想，我认为自己样样都不行，因此他们在许多环境下都

感到无助和乏力，不知所措。有时候，不但是觉得无助，不足，还觉得自己不被接纳，得不

到别人的称许，所以就认为没有人会关心他，他们生存也只是多余的，毫无价值，只能被人

丢置在一旁。这些人的内心是混乱不堪的，因为他们的人生根本就没有方向，他们不知道自

己往哪一个方向去行，他们也没有人生的目的。他活着只是随波逐流，完全没有方向，过一

天算一天，经常都没有安全，生活也充满着缺乏，更没有喜乐。所谓不安全感，就是指刚才

所讲的这些情况，因为活着不知为什么，所以他们也享受不到生活的乐趣。一个没有安全感

的人，是谈不上“享受人生”的。 
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我们不禁要问，到底是什么造成一个人失去安全感，或者根本从来没有安全感呢？为什么有

些人会没有安全感呢？为什么他们会严重的感到缺乏呢？为什么有些人会觉得被拒绝，不被

接纳呢？为什么有些人内心会一片混乱呢？这些人每天起来，不知道这一天该做些什么，不

知道该朝什么方向前行，也不知道自己将要往哪里去，他们也不觉得有人爱着他们，关心他

们。因此生命对这些人来说，是了无意义的，活着不知道为了什么，也没有所谓快乐与满足，

没有平安，没有感觉。 

 

是什么让人没有安全感呢？原因何在呢？其中一个很主要的原因，是这些人是在一个极度不

健康的环境下成长的，比方说，从小就被人遗弃，没有人要，他们只好从一个地方流浪到另

一个地方，所以今天不知道明天事，也不知道一觉醒来自己是在哪里，一切事情都是不可预

料的，因为有许多不稳定的因素在其中。或者因为他们的父亲是酗酒，又或者是被某些恶习

所捆绑，又或者他们根本也是没有父母的孤儿。在这样恶劣环境下成长的人，怎能产生安全

感呢？即使长大之后，安顿了，能自立了，但是在心底深处，依然有那份说不出来的不安全

感，在搅扰着他，像恶梦一般的困扰他。就算长大后他找到了所爱，得到了别人的关心，衣

食不缺，生活无忧，但是成长时期的阴影，依然会影响着他。 

 

当然，有些人经历过一些悲剧，比方说失去了亲人，失去父亲或母亲，而对于这些重大的人

生打击，不懂得怎样去处理，也不知道可以怎样适应生活上的巨变，因此也会在心灵深处产

生不安全的感觉。特别是年幼丧父或丧母的孩子，人生的最稳妥的锚，家里担负责任的大梁

突然失去了，家里顿失倚靠，弱小心灵所承受的，又岂是一般人可以明白的呢？在不少心理

出现问题而求助的个案当中，很多人都说到，回想他们人生的转折点，就是在父亲去世，或

者是母亲去世的时候所产生的。他们感到空虚寂寞，没有人爱，没有人关怀，没有人可以依

靠，这带给他们极大的不安。 

 

许多没有安全感的人，都觉得自己是个失败者，或者甚至承认自己就是个失败者。其实，离

婚对孩子所带来的冲击，跟去世所造成的冲击，分别不大。孩子一样觉得被遗弃，失去依靠。

身边许多关系的改变，不由得他去控制或参与，只能眼睁睁的看着它改变，然后无奈的接受。

至于他们能不能适应，就没有人来关心和帮助，试问在这样环境下成长的人，又怎能会有安

全感呢？他们觉得人生各样事情都是不可靠的，连最亲的父母也是靠不住的，所以一切都不

能替他们带来安全，他们觉得自己有很多的欠缺，既不被接纳，内心又常有许多烦恼，伤痛，

无人可以倾诉。 

 

当一个人经常处于孤独的时候，他就无法发展跟人交往的能力，或者说根本不知道如何跟别

人沟通和建立关系，那么长大之后，自然在这方面感到严重的不足。由于经常独自一人，身

边没有伴儿，遇到什么事情都独自一人承担，没有人从旁鼓励，所以很容易会钻牛角尖，会

变得偏执，会觉得自己事事都不行，无法处理和面对。这是因为成长的时候，所遭遇的多半

是负面的事。其实，每个人都需要鼓励，但是你偏偏得不到所需要的鼓励，也感受不到被别

人看重和爱的滋味，所以在很多应该表现大方的情况下，都表现得很害羞和怯懦。有时候，

这样的表现会让别人误会，因为别人无法很快的发现你的可爱或者觉得你有价值，这种恶性

循环，会造成很严重的“被遗弃感”。 

 

还有就是生活在不切实际的规条下，这往往是由于父母管教不得法而引起的。特别是上一代

的父母，很多时候都不知道怎样去教养孩子，他们是疼爱孩子，但却不知道怎样去表达，不

错，他们是对孩子有寄望，但是却不知道怎样去教导他们。所以他们只把一大堆规条加在孩

子身上，强迫他们去遵守，去达到父母们的目的和期望。至于父母把什么规条加在孩子身上
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呢？是不切实际的，是他们自己也做不到，做不来的，但却硬要孩子去守，去达到父母的要

求。父母自己都做不来，却要求孩子去做，这实在是苦了孩子，也造成孩子不安全的心理。 

 

不错，所谓“国有国法，家有家规”，这是必须的。然而，若是父母所定出来的规条，连自己

也做不到，自己也无法达到，这就难为孩子了。这不但让孩子对自己失去信心，更会叫他们

长期活在压力和焦虑之下，不能正常发展他们的品格，而长大之后，也发现其实即使是父母

也不是依着这些规条生活，但无奈他们却被要求要活在这样的压力底下，这对孩子来说是很

不公平的。所以，做父母的必须要按孩子的能力，去定自己的期望，要量孩子的力而去做，

另外一方面，自己要好榜样，千万不要让孩子们负荷过重，因为做不到而丧志。 

 

还有一个原因让人没有安全感的，是来自他们的外表，比方说，有人觉得自己太瘦，或者觉

得自己太胖，太丑，这也会影响一个人的心理。或者是太矮，太高，头发的颜色不好看，皮

肤不好等等，总之人就是爱把自己和别人作比较，心里有很多愿望，都希望达到，我所指的

是关于自己的外表和身型的愿望。这些过份注重自己仪表和外貌的人，会受到不满意自己外

型的因素所影响，因而觉得没有安全感，觉得自己很差，比不上别人，其实是心理作用而已。 

 

另外就是一个人在成长的过程中，一直达不到别人对他正面的反应。父母从来都不夸赞他们，

只是对他们泼冷水，他们误以为用这样的办法来鞭策孩子，就不会使得孩子们自满。哪里晓

得一个完全得不到父母肯定和称赞的孩子，是有问题的，是对自己没有信心的，也是没有安

全感的。作为父母的，应该给孩子适当的赞赏和鼓励，特别是看见孩子已经尽了所能，就应

该给他们赞赏，而不是表示失望，又或者责骂，觉得他们不中用，或者让你丢脸。父母应该

看孩子是否尽了力量，而不是要求他们达到某一个标准，为人父母的实在要非常小心，千万

不要因为自己的态度不当，又或者教育方法不当，揠苗助长的结果，反而误了孩子的一生。 

 

即使孩子达不到要求，老是比别人差，做父母的都要对孩子有信心，要给孩子更多的鼓励和

支持，不要让孩子对自己失去信心，也不要叫孩子有“比别人差”的这种想法。其实，每个

人都有他的才华，都有他的特质，书读不好，考试成绩不好的人，不等于就比不上别人，或

者这一生就没有出人头地的机会，也许他们在别方面的表现特别优异，比别人有天资，我们

不能只用读书好去作为一个标准，去判断自己孩子是聪明或是愚蠢。因为这样做，只会让孩

子缺乏安全感。 

 

另一个我要提到的原因，就是家里如果有一个是特别聪明的，其他的孩子就自然会活在一种

无形的压力下。加上父母不懂得避轻重，经常有意无意的夸赞那个特别聪明的，这就无形中

把其他的都比下去。如果父母不懂得儿童心理，还刻意去把别的孩子和那个来作比较，加上

一两句批评的话，那就更糟。有些父母说，“你真的很笨，你学学你哥哥吧，他又聪明又乖”，

但是他们不知道这样的话，在孩子听来有多大的伤害，有时甚至会影响孩子的一生。因为孩

子会误以为父母不爱他，不欣赏他，不在意他，只因为他不够聪明，只因为他不够乖。其实，

每一个孩子都是独特的，都有他值得欣赏的一面，做父母的应该珍惜每一个孩子，正如神珍

惜我们，爱我们每一个。 

 

身为基督徒父母的，请你切切记住，千万不要拿你们的儿女和别人比较，即使是和家庭的其

他成员比较，都不应该，因为这样做会害了他们的一生，那是带着伤害的行为。孩子要是在

一个完全没有鼓励的家庭中生长，那是他们很大的悲哀，也是很无奈的，因为他们既没有能

力离开家庭，但又不得不面对这样一个处境，每天接触着负面的信息，人格怎么能不受影响

呢？我们应该多体谅儿女，多给他们鼓励和接纳。做父母的，也不应该到处炫耀孩子的长处，

又或者把孩子的一些事情加以夸张，因为这样做对孩子一点儿好处都没有。做父母的本来以
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子女为荣为傲，没有什么不可，然而动机若只是为了在朋友面前炫耀，又或者是言过其实，

那对孩子就会造成压力。他们就要为了父母而拚命努力，因为不想令父母丢脸，其实做父母

的应该约束自己，不要做出伤害孩子的事。 

 

一个缺乏安全感的人，会怎样看自己呢？一个没有安全感的人，认为自己永远不能够完成什

么事，他们觉得事情总是超过他们的能力。他们从一开始就认定自己是个失败者，在还没有

尝试以先，就告诉自己不行，这其实是个绝大的错误。特别是神的儿女们，更不可以这样看

待自己，因为神应许把祂的能力赐给我们，保罗说，我靠着那加给我力量的，凡事都能作。

我们凭信心也可以和保罗说一样的话。虽然我们不行，但是神是全能的神，我们信靠祂和依

赖祂，就可以做超乎自己能力的事。 

 

记住，神从来不创造失败者，所以我们也不应该称自己为失败者，认为自己一事无成，什么

也做不来。要知道，“失败”跟“失败者”是不同的。失败人人都会有，在每个人一生的历程

中，总会有失败，有波折，有不顺意的事，但是一两次的失败，并不等于你这一生就是个失

败者，除非你相信自己是个失败者，否则偶然的失败只是磨练和踏脚石而已，根本算不得什

么。许多成功的伟人和发明家，谁不是经历过几许的失败而最终成功的呢？但是如果我们一

味以为自己就是失败者，我们最终也真的会是失败者。你告诉自己是个怎样的人，即使本来

你不是这样的人，但是因为你内心相信自己就是这样，所以迟早你也必然会是这样的一个人。 

 

很多人认为自己运气不好，因为经历过接二连三的打击和厄运，所以他们认定自己一生是失

败的，然后相信这就是命，所以也就放弃努力，不再坚持，原因是他们接受了自己这一生是

失败的，是命该如此；他们觉得机会永远不会出现在他们面前，似乎好运只会临到某些人，

而不是他。但是我们不应该有这样的想法，因为神不希望我们只靠运气和机会而生活，我们

应该认识到神是安排我们这一生的主，我们一生的道路是由神来带领和掌管的，所以信靠神

是我们应该做的事，而不是去信运气。我们的努力，我们的尽心，神一一知道，神绝对不会

亏待我们。 

 

我们不要只看某人风光的一面，美好的一面，顺利的一面，又或者得意的一面；其实有许多

事情，我们所看见的只是表面，而不是全部，我们只看见别人蒙福的一面，却不知道背后他

其实是受过许多苦，或者之前所过的日子是怎样的辛酸，我们只看见他们所过舒适的生活，

却忽略了他们其实是苦尽甘来而已。同样，有时候我们只羡慕有些人很属灵，在很多事情上

都得胜，却忽略了他们之前所经历的挫败和失意，以及神怎样磨练他，管教他，让他们受了

许多的苦。所以，我们不应该只看事情的表面，而忽略了其真正的，背后的实意。 

 

亲爱的弟兄姐妹，神不要我们跟别人比较，我们若是要比较，就只能和自己比较，看过去的

我跟今天的我是否有不同之处，有没有进步，有没有成熟，有没有经历神更多，有没有爱神

更深，或者是有没有关心身边的人，有没有渴慕与神更多亲近。我们不是和别人作比较，因

为这样对自己和对别人都不公平，也会让自己陷入迷惘和痛苦之中。所以，成熟的人是不跟

别人作比较的，因为两个都是独特的人，所以无法作比较。在神眼中，我们都是独一无二的，

是神的精心杰作，神也不会把我们和任何人作比较，既然神是这样，我们也应该有和神一样

的看法。 

 

神是我们的力量，是我们的保障，也是我们的安全感的来源。诗 61:2-4，大卫说：“我心里发

昏的时候，我要从地极求告你，求你领我到那比我更高的盘石。因为你作过我的避难所，作

过我的坚固台，脱离仇敌。我要永远任在你的帐幕里，我要投靠在你翅膀下的隐密处。”但愿

我们都从神那里得到保障和确据，以致我们不再惧怕，不再消沉。 


